

# Facultad de Bioética

**Semblanza al Dr. José de Jesús Villalobos Pérez.** (15 de febrero de 2005)

Muy estimado Señor Rector, Padre Jesús Quirce Andrés, Legionario de Cristo, Dr. José de Jesús Villalobos Pérez, nuestro muy distinguido invitado de honor, Dr. Cristian Nazer Astorga, director general académico de nuestra universidad, Familiares y amigos de nuestro homenajeados que le acompañan el día de hoy, maestros, alumnos, señoras y señores, sean todos ustedes bienvenidos.

Me es particularmente grato comentar con ustedes algunos de los aspectos de las actividades del Dr. José de Jesús Villalobos Pérez realizadas en beneficio de la investigación, difusión y consolidación de la Bioética en México, aspectos que justifican ampliamente el que la Universidad Anáhuac lo haya elegido para recibir el día de hoy **“La Medalla Anáhuac en Bioética”**.

El Dr. José de Jesús Villalobos Pérez nació en la bella ciudad de San Luis Potosí. Siendo todavía un joven adolescente, interesado en cursar la carrera de médico cirujano y viendo las limitaciones que existían en la Facultad de Medicina de su universidad, decidió trasladarse a la ciudad de México con el fin de ingresar a la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Al terminar sus estudios de médico cirujano, ingresó como interno al Instituto Nacional de Nutrición, lugar en donde recibió el entrenamiento como médico internista. Pocos años después, se trasladó a la Universidad de Pensilvania en donde fue *fellow* del Dr. Bockus, médico gastroenterólogo reconocido en todo el mundo.

A su regreso a la Ciudad de México, fue invitado a trabajar en el Departamento de Gastroenterología del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán” en donde pocos años después ocupó el cargo de Jefe del Departamento, cargo en el que permaneció durante 30 años y del cual es ahora miembro honorario.

# Facultad de Bioética

Fue maestro de numerosas generaciones de médicos en la Facultad de Medicina de la UNAM, y hace tres años, fue distinguido por esta misma institución como profesor emérito.

El Dr. Villalobos se ha distinguido por ser un médico gastroenterólogo competente, autor de artículos científicos relacionados con la gastroenterología en revistas nacionales y extranjeras, además de ser autor de varios libros como el de “Gastroenterología” editado por Méndez editores en México hace ya 25 años. De este libro se han vendido más de 100,000 volúmenes con varias ediciones. Es Miembro de numerosas sociedades médicas nacionales e internacionales y es académico titular de la Academia Nacional de Medicina.

Recibió el doctorado *Honoris Causa* de parte de la Universidad de Toulouse en Francia, por sus esfuerzos y colaboración mostrada para que la medicina francesa y la medicina mexicana intercambiaran experiencias en el campo de la gastroenterología.

En 1999, recibió de manos del Presidente Zedillo un reconocimiento por ser un médico gastroenterólogo mexicano distinguido, maestro y testimonio para muchas generaciones de médicos.

El Dr. Villalobos funge actualmente como presidente del Comité de Bioética de la Academia Nacional de Medicina. Los académicos: Dr. Abdo Bistení, Dr. Rubén Lisker, Dr. Jorge Larracilla y un servidor, hemos trabajado bajo la guía del Dr. Villalobos durante los últimos diez años, ya que las diferentes mesas directivas que han llevado las riendas de la Academia en estos años, siempre han ratificado a los miembros de este Comité. En los últimos años, se ha invitado al Dr. Óscar J. Martínez, como miembro ex-oficio del Comité.

El Dr. Villalobos se ha apoyado siempre en el Instituto de Humanismo en Ciencias de la Salud, como en la Facultad de Bioética de nuestra Universidad para llevar a cabo conjuntamente con la Academia Nacional de Medicina una serie de

# Facultad de Bioética

actividades en las que han participado la Dra. Martha Tarasco, el Dr. José Juambelz, el propio Dr. Óscar Martínez, la Lic. Martha Hamill y un servidor para realizar una serie de actividades en beneficio del conocimiento y difusión de la Bioética en nuestro país durante los últimos diez años.

El Dr. Villalobos ha sido el principal promotor para lograr que, a través de la Asociación Mexicana de Facultades y Escuelas de Medicina se introdujera la materia de Bioética, materia que en nuestra Escuela de Medicina se imparte ya desde hace más de diez años.

Durante la reunión anual de AMFEM celebrada en la Ciudad de Zacatecas en 1995, nos acompañó el Dr. José de Jesús Villalobos en su calidad de Presidente del Comité de Bioética de la Academia Nacional de Medicina, y gracias a su intervención, fue posible convencer a la directiva de la AMFEM, así como a los directores participantes en la reunión para que la Bioética pasara a ocupar un lugar como materia curricular en las escuelas y facultades de medicina del país.

En el año de 1996, gracias al apoyo del Dr. Villalobos, la Academia Nacional de Medicina estuvo presente en el Primer Curso Nacional que se llevó a cabo en nuestra Universidad para preparar profesores de bioética. Con los trabajos presentados en este curso, se logró editar el libro de **“Introducción a la Bioética”**, el cual se ha difundido ampliamente dentro de las diferentes Escuelas de Medicina, Odontología y Enfermería del país y se ha logrado editar recientemente una segunda edición.

Desde esa época, el Dr. Villalobos Pérez ha estado presente con esta Universidad en los dos Congresos Nacionales de Bioética, así como en numerosos cursos, seminarios y simposios que sobre bioética se han organizado.

Con total desinterés y gran entusiasmo, el Dr. Villalobos ha sido un promotor extraordinario en la difusión, investigación y promoción de la bioética en México.

# Facultad de Bioética

Mucho más es lo que podría mencionar acerca de nuestro homenajeado, lamento que el tiempo asignado no me lo permita, de tal manera que para terminar, quiero citar algunos conceptos que se encuentran en el prólogo que prepara el Dr. Villalobos para la primera edición del libro “Introducción a la Bioética”.

“El Ejercicio de la medicina se ve cada día más expuesto a desviaciones de su concepción original, en la que el servicio, la abnegación, el respeto, la prudencia, la caridad, y el secreto profesional constituyen, entre otros, características esenciales en la práctica de esta noble profesión; sin embargo, y dado el extraordinario desarrollo de la ciencia, la aparición continua de nuevas tecnologías, en fin, por la competencia irracional que entre los seres humanos establece nuestro mundo actual, el médico cada día y con mucha facilidad olvida los principios fundamentales que deben ser el paradigma en su actuar, y su práctica, poco a poco se ve impregnado -desafortunadamente- de acciones de mercadotecnia, de lucro y deshumanización, que llegan incluso a la pérdida del respecto al valor supremo que es la vida.”

Estos son solamente algunos de los múltiples aspectos que enriquecen la vida del Dr. Villalobos y que han sido factores fundamentales para que la Bioética se consolidara en nuestro país, motivo por el cual, el Dr. Villalobos Pérez se ha hecho acreedor a recibir la **Medalla Anáhuac en Bioética**, motivo por el cual le extendemos nuestra más sincera y cordial felicitación.

Dr. José Kuthy Porter

# Facultad de Bioética